

Rapport moral 2021

Nous sommes aujourd'hui 4 467 membres convoqués à l'assemblée générale ordinaire 2022, dont :

- 244 membres Bienfaiteurs
- 949 membres Sociétaires
- 3 274 membres Adhérents
 - Dont 302 adhérents Jeunes Amis
 - Et 6 adhérents Personne Morale

2022 marque le retour à un niveau proche de celui d'avant la pandémie. Un peu plus de 400 d'entre vous sont revenus après une année sans cotisation. Je voudrais souligner aussi l'augmentation nette du nombre des nouveaux membres, qui sont 1 024 depuis l'année dernière.

Ces chiffres témoignent de votre fidélité, dont je vous remercie chaleureusement, mais aussi de la difficulté de renouveler et accroître le nombre de membres de la Société, ce qui est un enjeu majeur pour votre association.

La confusion avec la carte d'abonnement *1 an à Versailles* reste une des causes de la stagnation des chiffres que je viens d'évoquer.

Nous avons accueilli nos premiers adhérents « Personne Morale », selon le dispositif approuvé par l'assemblée 2021. Je remercie chaleureusement l'association ANPERE, le cabinet Développement Audit et Conseils, les Archives Généalogiques Andriveau, Sotheby's France, Nextstage AM et Finoleam, pour le soutien apporté aux projets de l'association au bénéfice du Château de Versailles, grâce à cette cotisation.

En 2021, pour les activités culturelles, malgré la pandémie et les périodes de fermeture du château de Versailles, la Société des Amis de Versailles s'est adaptée en proposant des visio-conférences et en transformant son programme d'activités trimestriel en un programme mensuel. Notre association a ainsi proposé 77 visites entre juin et décembre 2021, au Château et « hors les murs ». Elles ont accueilli 1 284 participants, c'est à dire environ 850 membres qui ont pu ainsi participer à une ou plusieurs activités.

Une vingtaine d'activités ont dû être annulées mais nous avons organisé, pour la première fois depuis très longtemps, une soirée ouverte à tous les membres le 9 septembre et nous le ferons dorénavant au moins une fois par an.

Le voyage initialement programmé en 2020 sur le thème de la « Rome du Bernin » a pu avoir lieu au second semestre. Je rappelle que selon le schéma mis en place en 2016, les voyages contribuent au financement des projets de mécénat. Deux excursions ont également été organisées, la première le long du Loir et la seconde à Nancy.

Je remercie très chaleureusement Madame Brigitte Brisset, membre du Conseil d'Administration, pour son implication enthousiaste dans l'organisation de ces voyages aux côtés de l'équipe de la Société.

Je remercie également tous les partenaires qui nous ont permis d'enrichir l'offre culturelle proposée aux membres de la Société et de la faire connaître auprès d'un public plus large.

2021 est la 6ème année d'existence des Jeunes Amis : 302 jeunes amis ont été convoqués aujourd'hui, dont 212 nouveaux membres depuis l'année dernière.

66 d'entre eux ont découvert l'association grâce au pass Culture et une trentaine grâce au Pass Plus Yvelines Hauts-de-Seine.

Ces adhésions se répartissent par tranche d'âge :

27 enfants de moins de 10 ans, 58 adolescents de 10 à 15 ans, 217 jeunes de 16 à 25 ans.

Les Jeunes Amis ont été associés en 2021 à un projet de mécénat financé grâce à l'assurance-vie reçue de Madame Danièle Leblanc : le soclage et l'installation du canot de Marie-Antoinette dans la galerie des Carrosses. Pour mémoire, sa restauration avait constitué le projet 2019.

Les Jeunes Ambassadeurs ont pu assister à l'accrochage du canot et les Jeunes Amis de moins de 18 ans ont également été invités à découvrir le canot lors d'une visite exceptionnelle avec la conservatrice Hélène Delalex.

2021 est la troisième année du groupe des « Jeunes Ambassadeurs », les membres de 18 à 30 ans, qui comptent actuellement 202 membres dont 176 jeunes amis et 26 membres adhérents et Sociétaires. Les activités ont été restreintes du fait de la pandémie, mais les Jeunes Ambassadeurs ont été conviés à des rencontres, notamment avec le conservateur Alexandre Maral à l'occasion de l'exposition « Les Animaux du Roi », ainsi qu'à l'invitation de la Galerie Léage pour découvrir l'exposition « Petits Appartements. Au cœur de l'intimité du XVIIIe ».

Pour animer ce groupe, la Directrice de l'association s'appuie sur une dizaine de jeunes particulièrement engagés autour de Louis-Baptiste Moreau et Justine Cardoletti, qui ont assuré la coordination en 2021-2022. Nous les remercions chaleureusement pour leur engagement bénévole.

En 2021, la Société des Amis a maintenu son engagement en faveur du Château. La convention cadre qui était échue le 5 juin 2020 avait été prolongée et une nouvelle convention cadre a été signée le 3 novembre 2021 pour 5 ans, qui renforce les synergies entre l'association et l'établissement public.

- **L'association a contribué à l'enrichissement des collections du Château, avec quatre acquisitions** effectuées à la demande de l'Etablissement public :
 - Un tableau représentant la première visite du Roi Louis XVIII au château de Versailles grâce au mécénat de M. Franck Paquotte ;
 - Une cuillère de la batterie de cuivres de Trianon grâce au mécénat du forum Connaissances de Versailles ;
 - Huit assiettes à potage du service « à attributs et groseilles » du roi Louis XV grâce au legs de Mme Monique Genneret ;
 - Le portrait de « Marie-Antoinette, Dauphine », de Duplessis, pour le financement duquel la campagne d'appel aux dons est encore en cours, notamment pour des dons avec réduction d'IFI.

- **Six dons d'œuvres ont également été validés en commission d'acquisition de l'établissement public** :
 - Neuf gravures datées entre 1680 et 1720, par M. Franck Paquotte ;
 - Un plan du premier étage de l'aile du Midi, Agence de Jules Hardouin-Mansart vers 1680, par M. Didier Doré et M. Franck Paquotte ;
 - Douze photographies sur Versailles, fin du XIXème-XXème, par M. Didier Doré ;
 - Deux portraits, l'un de Philippe Vignon, *Portrait de Louise de Gontaut, marquise d'Urfé* et l'autre d'Alexandre Roslin, *Portrait de Charles-Armand-Antoine de Gontaut-Biron, duc de Gontaut*, offerts par Mme Michelle de Maistre ;

- Un ensemble de treize ouvrages publiés entre 1681 et 1810, soit 108 volumes, pour la bibliothèque de Marie-Antoinette, offert par Mme Danielle Amouroux, en mémoire de Firmin et Marie-Jeanne Durand, relieurs à Valence ;
 - Deux paires d'appliques en bronze, l'une époque Régence, l'autre époque Louis XV, grâce à la générosité de Messieurs Jérôme Plouseau et Christophe Caramelle.
 - **En 2021, nous avons aussi poursuivi notre engagement sur les campagnes de restauration du château, pour :**
 - 2 nouveaux bustes de la Cour de Marbre :
 - Le Buste de Sapho adopté par Mlle Madeleine Fauchoux- Bureau
 - Le Buste de Dame Romaine, adopté par Messieurs Pierre Constantin et Alain Péan-Chatelain
- Ce sont à présent 29 bustes qui ont ainsi été restaurés grâce à vous !
- Pour les jardins, le Bosquet de la Reine a été inauguré le 14 septembre 2021 avec les replantations de diverses essences végétales, notamment dans la salle des Cognassiers, grâce au legs de M. Jean-Claude Hubert et vos nombreux dons. Cette campagne a été complétée par l'adoption de quatre bancs en 2021 par l'intermédiaire de la Société des Amis de Versailles.
 - Un tilleul a également été adopté pour la campagne de l'allée aux Mortemets.
 - Les conventions pour deux restaurations particulières ont été signées en 2021 :
 - la restauration d'une pendule, qui sera présentée dans l'exposition « Louis XV, goûts et passion d'un roi », grâce au mécénat d'Iselin Art Advisory Ltd. et William Iselin.
 - et la restauration des esquisses de Jean-Baptiste de Champaigne qui ont été présentées dans l'exposition « Les Animaux du Roi » et qui sont désormais exposées dans les salles d'histoire du rez-de-chaussée.

Enfin 2021, le beau chantier de restauration engagé en 2020 s'est poursuivi pour la bibliothèque du Dauphin. L'Appartement du Dauphin a réouvert au public le 1^{er} avril 2022 et vous pouvez y découvrir le décor en vernis martin qui a été restitué dans la Bibliothèque, grâce à vos nombreux dons et au soutien de la Fondation du patrimoine.

Les interventions pour le remeublement de la Méridienne et la restauration du bureau de Louis XIV se sont poursuivies et sont toujours en cours. Madame Catherine Pégard nous a donné des nouvelles rassurantes à ce sujet.

Le Grand Livre du Mécénat s'est donc enrichi de toutes ces opérations. A double entrée, par nom patronymique et par projet, il permet de conserver dans la mémoire de notre société les noms de tous ceux qui ont participé avec elle à la sauvegarde et à l'enrichissement de Versailles. Que tous soient remerciés !

Le Grand Livre est consultable au bureau de l'association, ainsi que sur le site internet de la Société. Grâce au soutien de la Fondation Banque Populaire Val de France, le projet de mise en place d'une application numérique est en cours. Le projet a pris un peu de retard mais se poursuit.

Les actions engagées pour le développement des ressources de l'association ont permis en 2021 de faire venir au château lorsqu'il a été ouvert, près de 100 dirigeants d'entreprises, de banques privées, ainsi que des notaires et conseillers en gestion de patrimoine.

Dans le cadre du développement des legs et donations, nous avons poursuivi nos efforts de communication dans la presse notariale et dans la presse grand public. Plusieurs personnes sont venues nous rencontrer dans le cadre de leur réflexion au sujet des legs, de leurs démarches, ou pour nous faire connaître leurs volontés. Bénédicte Wiart est à votre disposition pour répondre aux

questions sur ces projets et les démarches à envisager. Sachez qu'il n'y a pas de petit legs et que chaque geste compte.

- Le 24/03/2021, **nous avons reçu l'assurance-vie de Madame Janine LAVAIVRE (1930-2020)** d'un montant de 15 356,84 €. Elle a été acceptée lors du Conseil d'Administration du 12/04/2021. Puis le Conseil d'Administration du 14/12/2021 a validé le principe d'affecter 5 000,00 € au financement du projet « Mécénat 2022 des Jeunes Amis ».
- Le 28/05/2021, nous avons été informés par le tribunal de Krefeld (en Allemagne) que **la Société des Amis de Versailles était légataire de Monsieur Hartmut BONGARTZ (1945-2021)**. Compte-tenu des difficultés à obtenir des informations concernant un actif net positif et sur l'avis de nos conseils dans le contexte des procédures en vigueur en Allemagne, le Conseil d'Administration a décidé de renoncer à ce legs en novembre 2021.

Le numéro 25 (2022) de notre revue Versalia est paru avant la fin de l'année 2021. Le partenariat avec la plateforme Persée permet aujourd'hui la consultation gratuite en version numérisée de tous les articles publiés de 1997 à 2019. Versalia a bénéficié pour la troisième année du généreux mécénat de la Fondation La Marck, Fondation sous l'égide de la Fondation de Luxembourg, avec un engagement annuel de 16 000 € pendant 5 ans.

Je salue ici et remercie pour son efficacité et sa compétence **le directeur de la publication Véronique Bujon de L'Etang** également membre **du conseil d'administration**. Je remercie aussi tous les membres du comité scientifique dont l'implication dévouée et bénévole permet de poursuivre la collection.

Dans le cadre du soutien à la publication d'ouvrages permettant d'enrichir et diffuser la connaissance de Versailles, la Société des Amis a partiellement financé l'ouvrage de Calin Demetrescu « Les ébénistes de la couronne sous le règne de Louis XIV », qui est paru en septembre 2021.

Enfin, nous avons bénéficié pour la deuxième année en 2021 d'un mécénat de compétences de la Banque Postale avec la mise à disposition d'un chef de projet informatique, ce qui nous permet de travailler à l'évolution de notre site internet.

Ainsi s'achève le rapport moral 2021, je tiens ici à remercier chacun des membres du bureau pour sa participation active et son dévouement, ainsi que chaque administrateur pour son engagement bénévole.

Notre Société bénéficie aussi d'un appui considérable de la part de plus de 20 bénévoles (adhérents, sociétaires ou bienfaiteurs), pour :

- l'accompagnement des visites,
- l'aide au bon déroulement de nos AG,
- l'organisation des voyages,
- la gestion administrative des membres,
- ainsi que des apports de compétence pour certains de nos projets de développement.

Que tous soient très chaleureusement remerciés.

Il ne vous étonnera pas que je veuille également remercier publiquement et chaleureusement **Bénédicte Wiart et son équipe** pour le travail accompli : Aline Constant, Stéphanie Leder, Katelÿn Marme, ainsi que Dilara Bozok et Béatrice Le Gac et tous les stagiaires que nous avons accueillis depuis la dernière assemblée : Lucie, Anna, Lison, Jonathan et Eve, ainsi que quatre stagiaires découverte.

Le 11 juin 2022, Thierry Ortman, Président